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蒙娜丽莎集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2022-001 

投资者关系活动类别 

 

 特定对象调研 □分析师会议 

□媒体采访     □业绩说明会 

□新闻发布会   □路演活动 

□现场参观      其他：电话会议 

参与单位名称及人员 
Polymer、Willing Capital、安和资本、安信基金、宝盈基金、睿石投管、博

道投资、东方港湾、东方证券、富达基金、富国基金、亘曦资管、光大证券、

广发证券、金控资管、国寿安保、国信证券、历荣远昌资管、红塔证券资管、

华宝基金、华富基金、华泰柏瑞基金、华夏基金、汇添富基金、惠理基金、

火星资产、吉富创业投资、景林资管、九泰基金、九章资产、玖龙资产、快

乐投资、理成资产、陆家嘴国泰人寿、平安资管、浦银安盛基金、前海开源、

青榕资管、人寿资产、荣源鼎丰（珠海）资管、融通基金、睿璞投资、睿远

基金、睿郡资管、准锦资管、上汽颀臻（上海）资管、申九资产、申万菱信

基金、蓝熙资管、尚城资产、中胤信弘基金、泰康资产、泰霖投资、天风证

券、天惠投资、驼铃资产、万家基金、文渊资本、西部自营、西南证券、信

诚基金、衍航投资、银河基金、银叶投资、长城财富保险资管、长盛基金、

招商基金、招银理财、挚信资本、中国人保资管、中泰证券资管、中信固收、

中信证券、中银国际证券、中邮创业基金、Korea Investment Management Asia 

Limited、Lanting Capital Management、Willing Capital Management Limited、

富兰克林基金、华泰证券、嘉实基金、交银施罗德基金、摩根士丹利华鑫基

金、蓝墨资管、上海千仞投资、上海探颐投资、长江养老保险、中欧基金（排

名不分先后） 

时间 2022 年 4 月 23 日上午 9:00-10:00 10:30-11:30 

地点 蒙娜丽莎会议室（电话会议） 

上市公司接待人员 公司董事、董事会秘书：张旗康 

公司董事、财务总监：谭淑萍 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

一、简要介绍公司 2021 年度经营情况。 

（一）公司 2021 年度收入保持较快增长：全年收入 69.86 亿元，同比增

长 43.64%，其中，C 端 35.7 亿元，同比增长 29.70%，B 端 34 亿元，同比增

长 61.83%。 

（二）2021 年度净利润同比下降主要有以下原因： 

1、2021年毛利率较上年下滑了约 5.5%，其中C端毛利率下滑了约 8.7%，
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下半年天然气、煤炭等能源价格大幅上涨，原材料价格涨幅较大，公司为保

持销售的连续性，并未对全部产品价格进行调整，成本上涨带来的影响由公

司负担，影响利润约 4 亿元（其中，燃料上涨影响利润约 2.5 亿）。 

2、公司销售规模扩大，存货和应收账款等相应增加，部分房地产客户

出现债务违约，预期信用损失风险较高，公司计提减值相应增加，本年计提

减值约 2.2 亿元。成本上涨和减值计提合计影响利润约 6.2 亿元。 

（三）渠道建设：公司这几年的渠道建设提升显著，全年新增经销商 310

个，新增专卖店 470 个，基本完成年度计划。B 端工程业务向优质客户调整。 

二、主要交流内容 

问题 1：今年对 B、C 端有何规划？ 

回答：2022 年房地产尽管政策有所好转，但难以一下子恢复到原来的水

平，房地产快速发展时代已经结束，存量基础上能保持增长的不多。今年 B

端也会进入一些新领域，包括整装、大家居企业等，都会归类到 B 端，今年

B 端还是要控制好风险，在做好风险防范的基础上开展 B 端业务。会加大力

度拓展 C 端经销渠道。公司 2021 年推出的限制性股票激励计划也拟定了相

应的业绩条件，还是会努力做好各方面的工作。 

问题 2：目前受疫情和俄乌局势等因素影响的情况下会不会下修经营目

标？ 

回答：尽管这两三个月有影响，但不能有影响就下修经营目标，暂未有

下调今年经营目标的计划，一些受影响的区域可以通过其他区域补回来，争

取实现今年既定目标。 

问题 3：小 B 也是影响公司去年毛利率下滑的重要因素，公司经销里面

小 B 占了多少比例，这一块毛利率是什么情况？ 

回答：经销商一般是零售和小 B 混在一起销售，没有严格区分，经销商

有一些产品做小 B 的，有一些也是做渠道的。据了解，部分经销商从去年看

小 B 端占经销比例有所上升，占到经销的 20%，通过销售线了解，如果要很

严格分，不一定有这么多，经销小 B 发货里面夹带了零售端的一些产品。因

为对于经销商做小 B，目前还是鼓励去做，所以在价格和授信有优惠。 

问题 4：从年初到现在有一些地产，融创这些可能也有一些风险出来，
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这一部分有没有计提比例提升。营收方面帮助拆一下里面大概结构，预计今

年减值会有什么样的变化？ 

回答：大家关注到 2021 年利润的下降，有一个比较大的因素，其中有

一些是战略地产债务的违约进行的减值。公司也成立了地产风控排查违约小

组，我们对风险地产进行逐一排查，抓紧对整个项目款项追收。我们从多个

维度去评估，进行动态的风险预警，通过对地产的偿债能力、增信，合同供

货价格等等去催收。有一些项目需要复工，有一些库存，这一部分可以通过

跟地产协商，我们还是可以把一些款项收回来。现在也有一些地产给一些付

款的进度安排，今年整个减值相对还比较稳定。可能有一部分会出现，但是

随着国家对于地产政策的回暖，这一块还是可以去控制，避免发生一些大面

积的减值。 

问题 5：管理层好，我想了解一下公司去年的 OEM 产能情况，还有今

年预期如何？ 

回答：随着现在新的基地上来，包括广西基地的投产，还有收购的江西

高安的一个基地生产线的投入，2021 年整个产能比 2020 年提升幅度较大，

这是自产的部分。OEM 这一块，会根据我们所接的订单还有相关区域的物

流的考虑，预计 2022 年 OEM 的规模会跟 2021 年差不多。 

问题 6：公司未来几年资本开支的情况能不能介绍一下？ 

回答：考虑到现在自主产能结合外部环境，这一两年的产能供给还是有

支撑的，资本开支主要是延续之前经营计划，比如：广西还有四条线尚未建

完，高安基地的一些技改，还有总部三条高性能产线的进度款支付，智能仓

库建设等。今年更多主要还是聚焦在前期开展的一些项目的完善，整个投入

额大概在 8-10 个亿左右资本性的开支。 

问题 7：看公司报表，现金流这一块可能会比较紧张，今年会考虑再融

资吗？ 

回答：随着整个行业增长的放缓，确实现金流相对来说有一点紧张，但

是我们也会对现在整体财务状况进行相关的一些梳理。公司有专项小组去追

整个应收款，今年目标是随着业务的增长，应收款的规模还是保持存量水平，

基本上不要再去扩大整个应收款的规模。公司也会对产品的结构进行调整和
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经营降本增效，希望盈利能力这一块有相应的提升。会寻求银行、金融机构

等各方面的支持，还是会一贯谨慎的策略去做整个财务和资本的投入，确保

整个公司在安全和可控的目标当中，去正常的运行。 

问题 8：公司去年产品的均价下降的比较多，像下游提价比较难的情况

下，今年行业的价格战会不会恶化？相关的竞争格局能不能帮展望一下？ 

回答：去年产品价格下降，除了市场竞争、房地产的问题等等方面的影

响，公司 2021 年平均价格比 2020 年低了 2.4-2.5 元的差价。去年其中有一个

影响，并购江西基地的工厂，本来定位就是中低端的，是补充了公司过去比

较缺的一些产品，在华东区域有一定的市场。因为高安陶瓷工业园区那么大，

生产的产品基本上都是中低端的，也是成为国内最大的基地之一，所以市场

影响力是很大的。江西基地并购完成后，公司还没有做大的技改，从库存材

料包括后续接管以后买回来的原料，公司也组建了研发中心，去年公司也没

有对江西基地产品结构大幅调整，今年会对部分生产线提出一些产品的更新

换代，增加一些中高端的产品，这样对整体的平均价和毛利率的拉升会有帮

助。 

问题 9：今年以来目前出货情况怎么样呢？需求端和价格您能大概介绍

一下吗？ 

回答：现在整个出货还是正常的，得益于现在整个行业政策好转。通过

行业媒体的了解，因为大宗原料上涨等因素，在一季度我们了解到全国可能

有三分之一生产线停下来了，广东有一半停产。部分头部企业，大多数生产

线是没有停的，需求端还是存在的，还能做到产销平衡，但是价格也就很难

提价。如果全国各地的生产线都全部运转，则整个社会的产能就难以消化。 

问题 10：目前我们对于需求端后面的变化判断，需求的拐点大概在什么

时候能出现呢？ 

回答：你们应该比我们更有判断，各个行业的企业比较多，站在瓷砖的

领域来看，房地产今年会是一个低谷。新增地产的量肯定不可能恢复到两年

前、三年前的水平。但是相对于存量市场，刚需包括所谓二手楼的重新装修，

买了以后有的全部推倒重来的装修，有的是部分改造装修，这种存量是应该

说还是比较大的。还有一些城市存量的毛坯房本来就比较高，都是我们的机
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会。 

问题 11：大板毛利率下滑的原因？是因为行业竞争激烈？ 

回答：大板之前是明星产品，去年价格大幅往下走出乎意料，用卖瓷砖

的思维去卖大板是卖不动，没有技术、体系支撑很困难。蒙娜丽莎现在技术

成熟，形成完整服务体系，但是价格摆在那里。其实如果没有研发创新品牌

的支撑，传统陶瓷砖的价格也会快速下来。大板价格下降另一个原因是因为

转产成本较高，对排产量要求较高，不能够像瓷砖那样的天天都去转化产品，

所以去年有一定的订单合同签了，也要把它完成。经过测算陶瓷板的毛利率

下降是远大于瓷质有釉砖，这也导致了利润的降低。过去一年对公司的影响

比较大，是很艰难的一年。 

问题 12：能源采购价格是随行就市，还是有长协方面的调节？ 

回答：天然气虽然争取签一年期合同，但是燃料公司如果支撑不住还是

要求涨价，不涨价就会断供。除了江西有部分窑炉用煤炭，其他三个基地用

天然气。四个基地产品结构不一样，每个基地燃气占比不一样，现在能源价

格上来占比提升，原来能源占比是约 13%，2021 年比例有大幅提高，达到

23%左右。 

问题 13：现金流净流出是什么原因？今年有对内部现金流的考核目标

吗？ 

回答：一是受地产回款放缓，现金收入少一些；二是去年扩大产能，包

括广西基地、高安基地等，原材料储备、存货储备增加，造成现金流负值。

今年对现金流要求应收款规模不增加，存货周转加强，希望保持现金流为正。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 4 月 23 日 

 


